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Palabras del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C., Rector de la 

Universidad Anáhuac México, en la Cátedra Prima de la Facultad 

de Bioética 

 

19 de enero de 2017 

Universidad Anáhuac México Campus Norte 

 

Padre Antonio Cabrera, director de la Facultad de Bioética de nuestra 

Universidad; queridísimo Dr. Manuel de Chávez, presidente del Consejo 

de la Comisión de Bioética, autoridades académicas aquí presentes, 

doctor Tomás Barrientos, doctores de la Facultad de Bioética, sobre 

todo aquellos jóvenes aquí presentes en esta Cátedra Prima del día de 

hoy.  

Creo que pensar en un tema de Bioética en la cultura en la que nos 

encontramos podría parecer que es un poco fuera de sitio, como según 

la expresión mexicana de “chícharo en charola”, porque parecería que 

tenemos otros muchos problemas en México, en estos momentos, que 

tenemos muchas dificultades, otras muchas situaciones muy difíciles 

que tendríamos que solucionar. Más que pensar en la triste noticia con 
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la que ayer desayunábamos y que sucedía en Monterrey,  de este 

jovencito de quince años que entra a su salón de clase, desenfunda un 

arma y mata a dos o tres personas, se suicida él también y quedan al 

parecer cuatro o cinco heridos, además parece que con una pericia en 

el filo espectacular porque todos los heridos están en la cabeza, que es 

más difícil que pegarle al cuerpo, ¿qué nos pasa?, ¿qué nos sucede?  

Esta mañana alguien me mando una notita que su niño escribe una 

carta, una historieta a Dios, ¿Dios por qué permites esto?, ¿Dios por 

qué permites que en nuestras escuelas pase esto?, ¿Dios por qué 

permites que haya este sufrimiento?, ¿Dios por qué permites…? Y la 

historia es una historia, Dios responde con una carta que dice: perdona 

querido amigo, pero a mí no me dejan entrar en la escuela desde hace 

mucho tiempo. Independientemente de esta pequeña historia, creo que 

el hecho de pensar en una Bioética, es decir en una ética de la vida, en 

una ética que tiene que ver con la vida, nos está remontando a uno de 

los elementos esenciales de toda sociedad, si vivimos juntos es para 

vivir vida juntos y por lo tanto vivir juntos requiere una estructura, vivir 

juntos requiere un modo de ser, vivir juntos requiere que exista algo 

bueno y algo malo, algo que se debe hacer y algo que se debe evitar, 

según aquél antiquísimo primer gran principio de toda ética que ya los 

romanos acuñaban en su famosa frase bonum sit faciendum, malum 

vitandum de la ética del siglo I, en nuestra era, el bien debe ser hecho, 

el mal debe ser evitado. Creo que también está el gran principio de 

nuestra consciencia, creo que todo esto lo, estos pensamientos, estas 

ideas que les quiero compartir queridos jóvenes es un poquito lo que 

enmarca lo que hoy vamos a vivir. A lo mejor alguno de ustedes el hecho 
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de que tenemos que ir a una catedra prima, ¡qué flojera me da!, creo 

que el doctor Manuel pensó lo mismo esta mañana cuando se levantó, 

el director de carrera sí y yo no les digo, o.k. pero de pronto el hecho 

que nos demos un espacio valioso, o sea de valor, significa valioso, de 

valor, para de pronto centrar nuestro pensamiento en el bien y el mal de 

la vida, Bioética, a través de una organización como es en este caso la 

Conbioética, que trabaja justamente en esta misión, creo queridos 

jóvenes que puede ser de mucho valor, de mucha utilidad. 

Como ustedes saben el Dr. Manuel de Chávez Ruiz Guerrero lleva al 

frente de la Conbioética un gran trabajo, es su director y esta comisión, 

lleva este consejo, perdón, lleva trabajando 25 años en nuestro país.  

La Bioética que es una rama de la Ética aplicada que justamente intenta 

reflexionar sobre aquello que es bueno y malo para la vida, para la vida 

humana de una forma muy especial, con todo lo que la vida humana 

implica, no solamente la salud, veo a muchos jóvenes de blanco, que 

me imagino son de la Facultad de Ingeniería, no solamente lo que tiene 

que ver con la salud, sino también todo lo que tiene que ver con el medio 

ambiente, todo lo que tiene que ver con la calidad de vida, todo lo que 

tiene que ver con el proyecto de vida que recibimos y que legamos a las 

siguientes generaciones, sobre todo esa práctica de investigación 

médica que lógicamente  tiene que ver con cómo vivimos en nuestro 

planeta.  

Creo que este concepto de Bioética que está formulada con el apoyo y 

el aval del Consejo de la Comisión, querido Manuel que tu presides, 

tiene siempre que partir de dos grandes referentes, uno la aproximación 

conceptual, es decir tenemos que aclarar las ideas, saber que 
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pensamos no de igual, que pensamos sobre las cosas que nos pasan, 

es importante esa aclaración de tipo conceptual  de muchas realidades 

no, y por una parte y por otro lado también, el hecho que esta noción 

conceptual se pueda operativizar, es decir que se pueda llevar a la 

práctica, se pueda concretar en acciones concretas, en acciones 

prácticas que cada uno, cada una de ustedes en la vida tiene que ir 

tomando.  

Este es el tema central de la Comisión Nacional de Bioética, que está 

configurada como un organismo descentralizado, desconcentrado de la 

Secretaría de Salud, y por eso le hemos invitado a él, él de alguna forma 

nos puede ayudar, los puede ayudar a ustedes que son jóvenes de una 

universidad, que  tiene como afán central la visión personalista del ser 

humano, les puede ayudar a ustedes a entender como nuestro estado, 

el marco estructural político, jurídico en el que estamos viviendo como 

está desarrollando estos temas que  tiene que ver con la vida humana, 

con la conceptualización y operativización de la dimensión, de esas 

dimensiones que tienen la vida humano. 

La Comisión Nacional de la Bioética ha tenido grandes hombres en su 

haber como el Dr. Manuel Velasco Suárez, el Dr. Fernando Cano Valle, 

el Dr. Guillermo Soberón, y hoy mi querido Manuel un gusto que estés 

con nosotros aquí presente, sobre todo en el año 2013, el año en el que 

él fue nombrado presidente del Consejo por un período de 4 años, o sea 

que hicimos bien traerlo aquí este año, no sea que el año que viene no 

te quieras presentar, lo cual esperemos no suceda así. 

Simplemente yo les invito jóvenes a que abran su corazón, a que abran 

su mente y sobre todo que como el buen gourmet vayan saboreando 
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aquellos elementos que a cada uno y cada les sirva lo que el Dr. Manuel 

nos va a transmitir en esta Cátedra Prima e intenten conceptualizar , 

hacer suyo  y luego lo intenten operativizar, es decir ir aplicando a la 

gran tarea de la Universidad Anáhuac que no es simplemente transmitir 

conceptos sino transmitir la experiencia de la vida, la experiencia de la 

Universidad que es con lo que ustedes luego saldrán a una vida que no 

se presenta fácil, que no se presenta sencilla, o.k.  

¿Hay aquí alguno de ustedes de primer semestre? Hay algunos, les 

digo una cosa, cuando ustedes terminen, ustedes son médicos les va a 

costar un poquito más, no a ustedes como médicos, a ustedes 

prácticamente piensen lo siguiente queridos jóvenes, cuando estén 

terminando su octavo semestre, es decir cuando estén saliendo del ciclo 

clínico, antes de entrar al internado, volveremos a tener un mundo tan 

complejo como el que comienza mañana de modo oficial.  

Dentro de cuatro años tenemos que preguntarnos si queremos, bueno, 

nosotros no, ¿cuáles son los efectos de lo que mañana comienza a 

pasar en Estados Unidos? Es un evento histórico por eso no podemos 

encerrarnos en nuestra conchita de caracol, tenemos que abrir nuestra 

cabeza, abrir el corazón, y sobre todo entender cuáles son las políticas 

que nuestro país tiene para enfrentar un mundo que más sencillo no va 

a ser, pero más retador seguramente que sí y por lo tanto mucho más 

valioso y mucho más rico y eso espero que la universidad en este 

camino les sirva de una gran compañera. 
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Felicidades a ustedes por estar aquí, mil gracias Manuel por 

acompañarnos.  

 

--ooOoo-- 

 


